



LES POTINS

DE LA MAYOUSSE

Trimestre | n°1&2 2025

*“Notre puissance, encore silencieuse, pourrait soudain se révéler dans cet espace de l'incertitude. Le monde peut avoir un après, à nous de réaliser sa potentialité.”
Camille Etienne (Pour un soulèvement écologique)*

Édito

Les bonnes nouvelles ne sont pas toujours au rendez-vous dans notre actualité aux jardins. Malgré cela, rassurez-vous, notre engagement reste toujours intact. Chaque jour, nous préservons et construisons le précieux environnement de notre association. Il semble toutefois nécessaire de vous partager ce qui nous chagrine. C'est aussi célébrer ensemble les petites victoires, les avancées et ainsi rester motivés et positifs.

Vous savez que parmi nos préoccupations majeures figure la loi Duplomb, qui a suscité chez nous une grande inquiétude, et de l'écœurement. Aux jardins, nous défendons la biodiversité, le bien vivre alimentaire et des systèmes résilients qui permettent de limiter notre impact sur notre environnement. Cette loi remet en cause les principes fondamentaux de l'agriculture biologique, elle attaque la biodiversité, nos sols et l'eau. Le 7 août, le conseil constitutionnel a censuré l'article 2 de la loi qui prévoyait la réintroduction de l'acétamipiride, un pesticide néonicotinoïde toxique. Une petite victoire, néanmoins pas satisfaisante, notre santé est attaquée et l'empoisonnement est toujours en cours...

Comment lutter et préserver le vivant et notre santé ? Ça commence par notre assiette, ce que l'on choisit de manger, des gestes du quotidien qui soutiennent les acteurs de ce combat. Manger les légumes d'un producteur local c'est plus que se nourrir, c'est contribuer à préserver l'environnement, à la santé de toutes et tous, au respect du travail des producteurs, c'est un acte altruiste. Merci à vous !

Le monde associatif, lui non plus, n'est pas épargné par les décisions et les annonces gouvernementales. Pourtant, en participant à des évaluations de l'impact social de nos structures d'insertions et des domaines d'activités dans lesquelles elles œuvrent, il apparaît que soutenir notre travail ne peut être une variable d'ajustement. Il nous faut sans cesse prouver notre utilité et lutter contre la précarisation de nos actions.

Heureusement, nous faisons partie d'un grand ensemble et d'un territoire riche qui nous donne une réelle capacité d'agir et de mener des projets pour nos salarié.e.s en parcours, comme pour les habitants. Les associations sont mises à mal, néanmoins les partenariats avec les acteurs locaux et les entreprises du territoire nous apportent un soutien précieux dans notre mission sociale qui nous anime tous les jours aux jardins. Construire et pérenniser ces relations avec les entreprises et les initiatives locales est indispensable pour avancer ensemble et répondre aux missions qui nous sont confiées.

Mathilde, directrice

Les Jardins, lieu d'expérimentation de modes de gouvernance

Notre association repose sur une gouvernance associative et bénévole à travers le Bureau, le Conseil d'Administration et l'Assemblée Générale. Ces instances sont essentielles à notre bon fonctionnement car elles font vivre et évoluer le projet associatif. Le Conseil d'administration recrute : contactez-nous ! Notre équipe professionnelle d'encadrement et des questions administratives est, elle, présente sur le terrain. Toutefois son avis est aussi pris en compte dans les décisions pratiques, ce qui amène aux Jardins une certaine horizontalité dans le processus de décision.

Forcément, cette horizontalité donne envie d'aller plus loin ! Ce début d'année nous avons (re)mis en place deux instances : le Comité Social et Economique (CSE) et un comité de pilotage pour notre événement d'automne (copil). L'ensemble des salarié·es, en parcours d'insertion et permanents, a pu expérimenter des élections semblables à un scrutin majoritaire pour élire les délégué·es du personnel mais aussi des élections sans candidat·es pour le copil et la commission insertion du CSE. Que l'on connaisse ou non chacun des modes d'élection, tout le monde a participé de la même façon et a ainsi pu comprendre la complexité et les différences entre chaque mode. Marie, chargée d'insertion et Jeanne, animatrice réseau notamment formées à l'intelligence collective ont mené les élections sans candidat·es et plusieurs présentations interactives pour bien différencier chaque instance.

Nous sommes fier·es de pouvoir tester et expérimenter des modes de gouvernance partagée et outils de l'intelligence collective, jusqu'au Conseil d'administration : ensemble pour la solidarité !

Des ventes de plants entre ponts et soleil

Nos traditionnelles portes-ouvertes et ventes de plants ont eu lieu samedi 26 avril et 3 mai sous le signe de "la bio et nous". Un retour aux sources parfois nécessaire alors que l'actualité fait écho, dans le mauvais sens du terme, à nos valeurs depuis 29 ans.

Malgré les vacances scolaires et les ponts de mai nous avons accueilli plus de 400 visiteurs et visiteuses, petits et grands, qui ont pu profiter d'une pleine journée le 26 avril. L'association Le Pic Vert nous a rappelé ce que sont les pesticides, en plus de tenir un stand aux côtés de Terre de Liens. Les concerts ont aussi battu leur plein avec Big Nose T, Solid'Air, Mahmoud Dupont et K'Alam qui ont accompagné les repas des Mijotées ou les parties de jeux en bois de l'AF Saint-Egrève.

Des portes-ouvertes qui continuent de rassembler et d'attirer habitué·es mais aussi nouveaux visiteurs. Un réel plaisir de partager nos connaissances, nos produits et grands espaces extérieurs ! On se retrouve en automne pour notre prochain événement et au printemps pour les ventes de plants.



Encore des nouveautés en maraîchage

Quoi de neuf côté équipe maraîchage ? Une chambre de forçage et une champignonnière pardi ! La première pour aider les semis à lever en maintenant une température adéquate même en hiver. Bilan après six mois d'utilisation : la chambre fonctionne et a considérablement réduit les pertes de semis, dépendants de la météo. L'équipe espaces verts bénéficie également de cette chambre. La champignonnière quant à elle accueille des pleurotes de février à mai grâce aux nombreux réglages pour la température et l'humidité effectués par Jackie, cheffe de culture et coordinatrice de l'équipe. Bilan après cette première saison : des champignons qui ont plu aux adhérents panier et permis à l'équipe maraîchage de bien compléter les paniers en saison basse.



ENTRETIEN AVEC LES PERSONNES QUI FONT LES JARDINS

Lucie Service civique



Peux-tu te présenter brièvement ?

J'ai 22 ans, je suis diététicienne diplômée et je suis spécialisée dans le sport. Je travaille au centre de formation du Rugby Club Massy Essonne à côté des Jardins, et je travaillerai aux Thermes d'Allevard après les Jardins.

Comment as-tu connus les jardins ?

Par hasard, en cherchant un service civique pour occuper mes journées et compléter mon télétravail pour le club de rugby. Je suis contente d'avoir atterri ici !

Qu'est-ce que tu aimes aux jardins ?

J'apprécie la bienveillance de tous, le calme du lieu, l'accueil chaleureux. J'aime aussi leur investissement pour les autres et l'entraide au quotidien.

Qu'est-ce que les jardins t'ont apportés ?

Les Jardins m'ont permis de reprendre confiance en moi, de surpasser le regard des autres vis-à-vis du handicap, de me réadapter doucement au travail (avec un rythme fixe) suite à mon accident et ma rééducation. Ils m'ont apporté une expérience unique, humaine, en lien avec mon projet professionnel.

Quels sont tes projets pour la suite ?

Je vais reprendre l'école, passer un DU en nutrition du sport, diversifier mes activités libérales (vers les écoles, les associations). Mais en restant proche des Jardins pour les aider (aux portes ouvertes par exemple) !

Je souhaite aussi aux Jardins de pouvoir continuer leurs activités, toujours dans la bonne humeur comme ils savent le faire.

Yan Encadrant espaces verts



Peux-tu te présenter brièvement ?

J'ai 32 ans et je suis originaire de la région. Avant d'y revenir, j'ai travaillé dans différents territoires en tant que technicien rivière, en collaboration avec des ateliers chantier d'insertion. Ces expériences m'ont permis de découvrir la dimension sociale qui me manquait dans mes missions techniques. Mon intérêt pour le métier d'encadrant vient de là.

Comment as-tu connu les jardins ?

Par le biais d'un ancien collègue de formation qui travaillait au Symbhi*. Nous travaillons régulièrement pour eux sur les affluents de l'Isère. Il appréciait le travail des encadrants, leur adaptabilité, leur approche environnemental et humaine dans le travail.

Qu'est-ce que tu aimes aux jardins ?

Le travail en équipe avec mes collègues permanents et avec les salariés en parcours est particulièrement intéressant. Les différents volets, pépinière et chantier espaces verts, cette polyvalence qui est propre à notre chantier me plaît.

Qu'est-ce que les jardins t'apportent, que représentent-ils pour toi ?

La façon de travailler et le contact avec les collègues de travail sont différents de ce que j'ai connu jusqu'à maintenant. Ici, je peux prendre du recul sur soi-même, mieux me connaître et apprendre des autres. Je suis à la découverte d'un nouveau cadre de travail, avec une approche des relations différentes qui correspond mieux à mes attentes et à ma façon d'être.

**Syndicat Mixte des bassins hydraulique de l'Isère*

Recherche bénévole !

Brigitte, retraitée présente depuis février 2021, a décidé qu'il était temps de prendre une vraie retraite. Merci à elle pour ces 4 ans passés avec nous tous les lundis ou presque et surtout auprès des salarié-es en parcours. Elle les aidait dans les démarches administratives liées à l'emploi et aux Jardins et qu'ils ne pouvaient assurer seuls (France Travail, MSA, ...).

Si vous êtes familier-e avec cette tâche, à l'aise avec nos publics ou que vous souhaitez apprendre, contactez-nous !



À venir

Informations collectives	7 octobre
Kermesse du goût des Jardins	18 octobre
Repas collectifs	8 septembre
(sur inscription à accueil@jardins-solidarite.fr)	13 octobre
	10 novembre
	8 décembre

L'école de la deuxième chance en visite

Le 20 mai après-midi, Jackie, coordinatrice maraîchage, a accueilli une quinzaine d'élèves de l'École de la Deuxième Chance. Les élèves ont pour projet un jardin de 18m². Après avoir visité le jardin du Rigodon, ils ont pu poser leurs questions axées sur les semis et plantations aux Jardins. Ils sont repartis avec conseils et astuces ainsi que des plants, achetés ou donnés par notre équipe.

De nouvelles ruches

Entre les abeilles et les Jardins, c'est une longue histoire. Utiles pour la pollinisation, nous hébergeons ces insectes dans 6, 5, 3 ruches... et récoltons leur miel. Richard, apiculteur, s'en occupe bénévolement. Depuis quelques années le nombre de colonies diminue à cause du climat et des frelons asiatiques, nous nous retrouvons parfois sans miel. Ce printemps nous avons réparti les ruches autrement en accueillant également celles de Pierre.



Un atelier cuisine partagé avec Léo Lagrange

Le 22 janvier, l'espace de vie sociale Léo Lagrange Moirans déplaçait son atelier cuisine aux Jardins. Animé par Lucie accompagnée de Pauline de l'EVS, 6 personnes y ont participé. Parmi elles, deux bénéficiaires des paniers solidaires à prix réduit. Les cuisinières ont pu choisir les légumes nécessaires à notre vente directe du mercredi puis ont réalisé salades croquantes et lasagnes végé équilibrées, suivies d'un gâteau moelleux au chocolat et à la betterave.



La Région
Auvergne-Rhône-Alpes



MEMBRE DU RÉSEAU
COCAGNE

Nouveaux Jardins de la Solidarité

Route du Vieux Chêne, 38430 Moirans | 04 76 35 01 69 | accueil@jardins-solidarite.fr | www.jardins-solidarite.fr

Association loi 1901 - Siret : 791 266 190 00010 - APE 9499Z

Informations légales

Directeur de la publication : Denis MULLIEZ, Président
Rédacteurs : Mathilde SOUFFLOT, Jeanne PERROT, Lucie JOBIN
Photos : Nouveaux Jardins de la Solidarité
Date de publication : septembre 2025